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暮春时节，那些争春的花儿
渐渐凋零，我爱的芍药适时而
开。芍药别名将离草、殿春花、
余容等，是芍药科，芍药属多年
生草本植物，其根可入中药，也
是我国栽培最早的一种传统花
卉，蕴含着深厚的历史文化底
蕴。

古往今来，有“念桥边红
药，年年知为谁生。”的诗句，也
有：牡丹为王，芍药为相的说
法，形容女子时，还有立如芍
药，坐若牡丹的优美表达。

在故乡，最早与我相识的，
是那单株单瓣的山芍药花，绿
意草丛间，她亭亭玉立，大朵大
朵，有红有白，柔嫩的瓣蕊沐浴
着阳光，清新脱俗，瞬间惊艳！

山芍药花的美和我对她的那种
喜爱，只言片语是不能形容出
来的，寻不见觉得遗憾，折下来
心生怜惜，总是想静静的多停
留一会儿，多看她一眼。

还记得那时，听人说芍药花
和牡丹花很相似，我却未见过牡
丹，后来见到了，也是感觉极美，
却没有那份惊艳。或许只因更
早的遇见吧，牡丹雍容华贵，却
少了芍药的亲切和温情。

现在，公园里种植的观赏
芍药姿态妩媚，花朵硕大，堪称
牡丹的姐妹花，多是复瓣层叠，
丛丛摇曳春风中。一场夜雨
后，微微含春泪，莹莹落花飞，
光阴流转千年，一壶春酒，一杯
淡茶，谁人枕花卧其间。

我国最早的诗歌总集《诗
经·郑风》中曾写道：“维士与
女，伊其将谑，赠之以芍药。”古
时男女若生情意，就会相赠芍
药花，以表倾慕之情或惜别之
意，花语是情有所钟，依依惜
别。如今，火红的玫瑰是情侣
间的宠儿，有谁记起这寄托相
思与爱意的芍药花呢。

岁月更迭，又逢花期，那念
她寻她的人啊，旧时路，缓缓
归。

从古代翩然而来，点缀着
多少浪漫的过往，见证了多少
难舍的情怀，明媚，芬芳，谦卑，
有爱，春向晚，可见桥边芍药
开？

摘自百草园微信号

古代官员在上朝时，手里拿着的板
子被称为笏板，可别小看这个板子，笏板
有时候还是官员的救命稻草呢。

笏板救人命
宋太祖赵匡胤手下有位大将叫党

进，曾随赵匡胤南征北战，为宋朝立下了
汗马功劳。党进虽然军功无数，但他是
个文盲，大字不识。

有一次，赵匡胤委派党进领兵去守
卫边疆。党进向皇帝辞行的时候，礼仪
官在党进的笏板上写了要对皇帝说的客
套话，不料党进看着笏板上的文字，由于
不认识，半天也读不出来。要知道官员
在面见圣上时不说话，或者说话话吞吞
吐吐的，那都是大不敬，是要挨打的。

最终党进将笏板上认识的几个字，
磕磕绊绊地读了出来：“臣闻上古其风朴
略，愿官家好将息。”意思是“微臣听说上
古的帝王崇尚简朴节约，希望皇上你能
够休养生息。”这句话尽管文绉绉的，但
驴唇不对马嘴，朝堂上的皇帝和大臣们
禁不住哈哈大笑起来。关键时刻，笏板

算是救了党进一条命。
笏板体现官员身份

笏板除了当笔记可以救人性命，还
能体现官员的身份。官位高低不同，笏
板所用的材质也有区别。五品官以上才
能用象笏，六品以下用竹笏，九品用槐木
笏。在古人的眼中，谁家的笏板多，也能
表明这家人当官的多，体现这一家人大
富大贵。

比如说，唐朝名将郭子仪六十大寿
时，七子八婿皆来祝寿，由于他们都是朝
廷里的高官，手中皆有笏板，拜寿时把笏
板放满床头。这就是典故“满床笏”的由
来，用来借喻家门福禄昌盛、富贵寿考。

宋朝时，笏板还含有非常重要的礼
仪之用。清朝官员不用笏板，主要是因
为满清入关以后把延续了数千年的笏板
制度废除了。另一方面，据说清朝的统
治者，满族人手里总要拿着鞭子和牵马
绳，空不出手来拿笏板，于是就不用了。
笏板从此以后就退出了中国历史的舞
台。 摘自央视百家微信号

中华女子海外学医第一人
金雅妹是浙江省鄞县人，她的父亲

是宁波耶稣教长老会的牧师，于 1844年
来宁波传教的美国北长老会传教医师麦
嘉缔博士交情颇深。

金雅妹童年不幸，在两岁半时便失去
双亲，被麦嘉缔收为义女。1870年，麦嘉
缔携7岁的金雅妹前往日本，她在日本生
活期间颇有学习天赋，麦嘉缔遂于 1881
年支持她前往美国留学，这一年，她 18
岁。

金雅妹在美国就读于纽约大医院附
属女子医科大学，成为中国第一代留美
女学生之一，并凭借全班第一的成绩顺
利毕业，获得师生一致好评。

大学毕业后她继续留美，在显微镜
技术方面取得丰硕成果，在纽约医学界
声名远扬。

中国第一位医院女院长
在美国功成名就的金雅妹不忘故

土，于 1888年放弃了美国优越的工作条
件回归祖国，投身于医疗事业。但不幸
的是，一年后金雅妹患上疟疾，再次前往
日本疗养。

病愈后，金雅妹在日本神户负责妇

女儿童的医疗工作，为当地带来了现代
的医疗知识和手段，深受人们欢迎。

1905年金雅妹回到中国，在成都开
设私人诊所，凭借妙手回春的医术救死
扶伤，在我国医学界享有盛名。

1906年 2月，清政府开始倡兴女学，
金雅妹也于 1907 年被任命为北洋女医
院院长。同年，金创办了医院附属护士
学堂，开启了中国护理教育之先河。翌
年她又主持天津医科学校，献身于医学
教育事业。

金雅妹于 1915年因公赴美，回国后
居住在北平。在这里，她经常利用业余
时间去孤儿院关爱儿童、慷慨解囊捐助
建立助产实习基地，投身于慈善事业。

1934 年 2月，金雅妹因患肺炎住院
治疗，期间将自己一生的积蓄捐给了教
育事业。3月 4日，这位伟大的女医生与
世长辞，享年70岁。

金雅妹的墓碑至今存于北京石刻艺
术博物馆。碑文记载了金雅妹捐资兴学
的伟大事迹，仿佛在诉说这位中国最早
留美女大学生的故事。芳魂已逝，青史
永存。

摘自《人物》

把自己的文章放在期刊最末尾的
人，不是别人，正是我的父亲靳以。

自 1934 年他与郑振铎先生一起主
编第一份大型文学期刊《文学季刊》，到
中华人民共和国成立后主编第一份大型
文学期刊《收获》，期间十几份文学期刊
和文艺副刊通过他的手与读者见面，在
新文学的历程中留下辉煌的脚印。而
他，从编辑第一份刊物起始，就为自己订
立了“把自己的文章放到最末尾”的规
定，那时他二十五岁。一直以来，这个规
定在他心底生根，直到 1957 年他创办
《收获》时，给编辑部树立的条款中仍有
这样的字句：“少登或不登编委的稿子，
必须登的，放在同类作品的末篇。”

今天，从书架中取下 2004年由上海
社会科学院出版社出版的“老上海期刊经
典”《文学季刊》《文季月刊》《文丛》三本沉
甸甸的书，翻看其中内容，在最后“附录”
一栏中，有每种期刊的总目录。我仔细地
寻找父亲的文章，真如所言，在每一种“同
类作品”的末尾，我才找到“靳以”或“方
序”（父亲的另一笔名）的作品。

依照这样的思路，我饶有兴味地读
下去，当读到 1936 年 10 月 1 日出版的

《文季月刊》第一卷第五期时，散文栏中
的末篇《冬晚》蓦地跳进我的眼帘。熟悉
的题目，仿佛读过，仿佛是父亲的作品，
但篇后的署名却是十分陌生的“陈欣”。
我找出父亲的著作目录，正有一篇散文
《冬晚》，收在 1937年 1月开明书店初版
的《猫与短简》之中，为“开明文学新刊”
丛书的一种。我读了一遍，立即发微信
给我的一位正在研究父亲的小友，请她
为我找寻 1936 年《文季月刊》上这篇署
名“陈欣”的《冬晚》，没想到不过五分钟，
她已经把原刊上的文章用PDF格式发过
来了。原来，在父亲二十来岁时，还用过

“陈欣”这个笔名。
一时浮想联翩。不由想起父亲的把

兄弟曹禺写的《雷雨》在父亲去世后引起
的种种不快和误解。想一想，如父亲为
人，他对自己的作品在自己刊物上刊登
尚且要“排在末尾”，怎会坚持让被别的
编委退回的“把兄弟”的处女作刊载？然
而他没有退稿，仍把稿子放在抽屉里等
待机会。最后，这个机会也是通过他的
手得以实现的。

这就是父亲的为人：憨厚、谦虚、真
诚。 摘自《读书周报》

人间四月芳菲尽，火红五
月情更浓。似乎还没有尽情地
享受四月的春韵旖旎，我们又
迎来了火红的五月。

走进五月，如同走进熊熊
燃烧的火焰；如同走进火红的
世界；如同走进火红的青春；如
同走进火红的美丽；如同走进
火红的记忆；如同走进火红的
日子。

火红的五月，你如善良的
天使，把美好的一切送到人间；
你如青春靓丽的少女姗姗走
来，把希望的和平绿铺满山冈
和平原；你如激情豪迈的青年，
把心中的梦想熊熊点燃。

你不是诗人，却诗兴大发，

使无数伟大母爱的诗篇洒满五
月天；你不是画家，却尽情地挥
毫泼墨，使美丽的山川大河缤
纷绚烂，把一幅姹紫嫣红的画
卷，一场五月华美的盛宴，贯穿
祖国的塞北和江南！

火红的五月，你朝气蓬勃、
意气风发地走来了。你是理想
起航的风帆，使我们无畏艰难、
一往无前；你是我们沿途美丽
的名胜景点，使我们释放路上
所有的苦辣辛酸；你是快乐愉
悦的源泉，使我们无忧无虑地
拥抱美好的大自然！

火红的五月，你是如此的
善良，把博爱洒满世间的每一
个角落；你是如此的无私，把阳

光雨露送给田野荒原；你是如
此的伟大，使每一颗希望的种
子发芽、开花、绿满田园！

火红的五月，你是可爱的
孩子们快乐玩耍的乐园；你是
有志之士打拼路上挥汗如雨的
开端；你是老人们公园散步的
悠闲；你是一年中最热情奔放
的明信片；你是街头巷尾一张
张心花怒放的笑脸；你是名胜
古迹处人来人往的欢乐狂欢！

火红的五月，愿你时刻青
春飞扬，活力无限；神采奕奕，
花枝招展；山川秀美，江河渊
远；万里江山，美丽灿烂……火
红的五月，永远为你点赞！

摘自《读者》

说 他 们 为 贩 儿 ，其 实 不 妥
——多是兼职，临时客串。忙时
就为民，闲时方为贩儿。

老家的村儿不大，但有不少
纵横交错、长短宽窄的大街小巷，
因此村贩儿的吆喝亦如此：放慢
了，拖长了，顶上去，落下来；或
悠远，或短促，或绵柔，或干脆；
或像妈妈刚刚炸好的焦香麻花
儿，或似奶奶在小铜锅儿里炖好
的白菜粉条儿，或如爸爸困乏时
扬脖儿猛灌的高度白酒……

用已故“京城叫卖大王”臧鸿
的“叫卖理论”说，就是“吆喝要
有辙有韵有板有眼有腔有调，没
有这六样，是人就会，那也没人爱
听你的了。既要有规矩又要有艺
术性，瞎喊不行。在大宅门前吆

喝，要拖长声，既让三四层院子里
的太太小姐听见，又要透出优雅，
不能野腔野调地招人烦；在闹市
上吆喝，讲究音短、甜脆、响亮，
让人听起来干净利落，一听就想
买。”

一大早听到换豆腐的吆喝
声，尽管长年累月地卖，但村上这
些豆腐贩儿只吆喝，不敲鼓。靠
敲打兜售的小贩儿也不是没有，
比如卖香油的、说评书的，还有摇
拨浪鼓的货郎担儿。

不像货郎担儿，卖香油的和
说评书的不讲一句话，到了地方，
只需把梆子、大鼓咚咚一敲，就有
人提着瓶子或搬着板凳跑过来。
货郎担儿只有一位，个儿矮矮的，
面皮儿黑黑的，五短身材。一边

摇着拨浪鼓，一边吆喝，那声音既
悦耳又押韵，听着很顺耳。

由于货郎担不卖玩具和零嘴
儿，小孩子们只好眼巴巴地站在
一边儿，盼望着他赶紧卖完那些
小零碎，挑起担子一边摇鼓一边
拖着特有的成套“南腔”远去，只
见拨浪鼓两边的坠儿跟耍性子的
小孩儿胳膊一样，不停地前后左
右甩着……

随着社会进步、行业变迁，传
统的叫卖声逐渐淡出了我们的日
常生活。后来，取而代之的是一
个个高音喇叭，提前录好叫卖内
容反复播放，没有了合辙押韵，充
耳的只是单调乏味。

那个时代的确远去了。
摘自《光明日报》

零下196摄氏度极低温里，展文莲正
以头朝下的姿势沉睡在容积 2000 升的
液氮罐内，她因肺癌被医生宣布死亡。
参与冷冻的专家称，虽然心脏停搏、呼吸
停止，但人的身体和大脑，还“活”着。家
人期待有朝一日人类战胜癌症，再将她

“复活”。
在特制的低温手术台上，通过开放

颈部和股部两条血管通路建立体外循
环，她的体温被逐渐降至18摄氏度，随后
血液逐渐被不同成分的冷冻保护剂替
代，在降至零度以下后，她被放进液氮罐
保存。

上海交通大学制冷与低温工程研究
所研究员黄永华说，低温冷冻保存技术，
是利用低温冷源和控制合适的降温速

率，跨过水形成冰晶的区域而实现玻璃
态，从而相对安全地将生物体冷冻至休
眠状态，并在深低温环境下长期保存。
在液氮温度下，被冷冻生命细胞的新陈
代谢基本停止，几乎不消耗能量。需要
时，再通过有效的方式将冷冻样品取出
复温，复苏之后的生命体各项功能仍然
可以恢复如初。但此技术只成熟运用于
细胞，如果对体型大、结构复杂的整个人
体实施，现阶段仍面临巨大风险。

专家普遍认为，现有的人体冻存技
术还远不能实现对冷冻的人体复温这一
目标，其更接近于一种遗体保存服务。
随着未来新科技的涌现，打破人体冷冻
的技术难题，从而实现复苏也并非不可
能。 摘自《生命时报》

狭窄部位是否关键 心脏是否需要装支
架，首先看狭窄的部位是否关键。如果是关
键部位，如血管连接处狭窄，会使血液难以流
通，若不处理，可能会导致晕倒甚至猝死，即
使堵塞程度只有50％，还是建议做支架。

狭窄程度是否严重 一般狭窄程度以
70%为关键点，若狭窄程度不到 70%且不是
重要部位，基本没有太大影响。心脏血管是
有储备功能的，就像正常人把肺切掉三分之
一，或把一个肾拿掉，也可健康生活。因此在
看狭窄部位的基础上，再看狭窄程度，若严重
到70%以上，便需考虑安装支架。

病变性质是否稳定 狭窄程度虽可能未达
70％以上，但若狭窄部位的病变性质不稳定，
同样需要警惕。不少病例狭窄程度只有
40%～50%，却因病变不稳定，导致破裂出
血，形成血栓，造成心梗。患者可通过血管超
声、OCT等方法来检查。

有无心绞痛等症状 若狭窄部位不关键、
狭窄程度不严重、病变性质也稳定，这时衡量
标准要看有无症状。症状主要表现为走路或
上楼梯时出现心绞痛、胸闷等。心绞痛可通
过吃药缓解，若吃药后症状不缓解，则须考虑
放支架。

摘自《当代健康报》

如果有一天，你发现父母爱吃煮得烂烂
的菜；如果有一天，你发现父母喜欢吃稀
饭；如果有一天，你发现他们过马路行动反
应都慢了；如果有一天，你发现老父老母的
一些习惯不再是习惯时；如果有一天，你发
现吃饭时间他们老是咳个不停，千万别误
以为他们感冒或着凉，（那是吞咽神经老化
的现象）；如果有一天，你发觉他们不再爱
出门……

父母子女这一场人世相逢，是用来相亲
相爱，而不是相恨相杀的，人最大的教养，是
原谅父母的不完美。

就算他再弱小，就算他平时再不起眼。
为了孩子，他们也会以一个父亲，或母亲的名
义，与生活针锋相对。

孩子就是他们的血，是他们的肉，是融到
他们骨头里的牵挂。孩子是他们的第二次投
胎。这是一场盛大且深情的遇见。

生养之恩，总大过一耳光的仇。宽容父
母的小过错，原谅他们的不完美，是人最基本
的德行之一。

哪有什么诗歌和远方，我们所有的良辰
与吉时，不过都是踩在父母的肩膀上。

你觉得该对你好的人，千好万好，错一次
你就失望透顶。你认为该对你坏的人，千错
万错，好一次你就感恩戴德。

我们总认定，父母不完美。却不知道，他
们一直在向这个世界低声下气。

时间让父母多了很多皱纹，可我更记得，
他们的青春都花在了谁的身上……

这个世界上，有多少岁月静好，就有多少
冷暖自知。每个苦苦坚持的人背后，都有一
个咬紧牙关的灵魂。你过得无忧无虑，不过
是父母帮你们扛着。

愿你懂得父母身后苦，愿你懂得父母世
道难。

为人子女的终极使命，就是接受父母只
是一个普通人，并慢慢懂得他们的不容易。

谢谢你们，愿意做我的父母。
每天能见到父母，吃一口家里的饭，跟他

们闲聊几句，你的内心会格外放松舒畅，你会
觉得自己在这世界上，有依靠。

和谐的亲子关系，是人内心安定的重要
保障。

父母子女这一场人世相逢，是用来相亲
相爱，而不是相恨相杀的。

只知道爱情里陪伴是最长情的告白，却
不知当父母老了后陪伴对他们来说是最贴心
的温暖。

当父母老了，请你一定要记着，要像他们
爱你一样去爱他们。请好好对自己的父母，
不要做会让自己后悔的事，不要等到他们不
在了，才懂得珍惜。

愿天下父母健康长寿！
摘自人民日报微信号

养生汇

名流故事

生活新知

人生旅途
美文闲读

趣谈历史

热点捕捉

留住乡愁

中国第一位女西医金雅妹

把自己的文章放到最末尾的人
章洁思

官员上朝手拿的笏板能救命

冷冻人能复活吗
汪 颖

最大的教养：
原谅父母的不完美

是否放支架看这四点
罗年桑

火红的五月你最美
永 恒

又见桥边芍药开
谭旭颖

小贩儿
蔡运磊

8844.43米，世界屋脊珠穆朗
玛的峰顶；一双钢制的假肢，深深
地插在山岩的积雪上。此时此
刻，世界上没有一座山比这双假
肢的主人更高——他就是 69 岁
的“无腿老人”夏伯渝。

1975年，26岁的夏伯渝第一
次随队攀登珠峰，在海拔 8600米
时，他的一名藏族队友背包掉下
山崖物资全失，夏伯渝把自己的
睡袋让给了瑟瑟发抖的藏族小
伙。那天夏伯渝在零下 35 摄氏
度高山缺氧的环境下睡着了，等
睡醒后才发现双脚严重冻伤，下
山后夏伯渝被截去了双脚。

夏伯渝双腿戴上假肢后每日
锻炼不辍，长时间的高强度运动
让夏伯渝的腿和假肢相交处，磨

肿、磨破、鲜血淋漓，不仅再次截
肢，还诱发了淋巴癌……残疾 、癌
症、手术，全都未能击败夏伯渝，
他怀抱着自己的梦想，开始了挑
战不可能的彪悍人生。

2014年，65岁的夏伯渝再次
来到珠峰脚下，可到达珠峰大本
营后，发生了尼泊尔登山史上最
严重的山难，最后尼泊尔政府取
消了当年所有的登峰计划；2015
年他再次出发，却遇到了 8.1级地
震，珠峰梦想再次破灭；2016 年
夏伯渝第四次尝试登顶珠峰，可
就在他距离登顶只有 94米时，突
如其来的暴风雪阻断了他的冲顶
之路。然而，梦想就在 94米之上
的地方，夏老不甘心，也不服输 。

2017年 12月，夏伯渝递交了

登山手续，准备次年5月向峰顶奋
进。终于，5月8日，尼泊尔时间凌
晨3点，北京时间凌晨5点，夏伯渝
从珠峰大本营正式出发，准备再一
次登顶，“挑战不可能”。珠穆朗玛
峰的气候多变，一天之内的天气就
会翻云覆雨，夏老在登顶过程中经
历了各种极端天气情况的变化，夏
老保持着积极的心态：不畏险阻，
勇敢前行。终于尼泊尔时间2018
年 5月 14日 8时 26分，北京时间
10时41分夏伯渝登上了珠穆朗玛
峰的峰顶！

距离第一次来到珠峰，43年
过去了，终于在海拔 8844.43 米
处，夏伯渝登上他人生中的“荣誉
殿堂”。

摘自CCTV微信号

无腿老人成功登顶珠峰

认真做好了一件件的小事，大事
自然也就做成了。

成功者之所以能够成功，并不是
因为他们总能够把握住大的机会、做
成大事，他们与普通人一样，每天面对
的也不过是一些琐碎小事，但不同的
是，他们能够认真对待小事，不会因为
事情小就马虎懈怠、得过且过。而当
他们认真做好了一件件的小事，大事
自然也就做成了。

许多人都有“一夜成名天下知”的
梦想，盼望着能够做一两件轰轰烈烈
的“大事情”，让自己一下子取得成
功。这本身是没错的，然而，只想做大
事情，不愿意做小事甚至对小事不屑

一顾却是一种极不好的心态。
总是嫌事小而不肯努力的人，不

会有机会做大事。
人生中其实并没有什么小事，无

数的小事做成功了，一件大事也就做
成了。如果总是嫌事情小而不肯努力
的话，那么上天是不会给你做大事的
机会的，而即使偶然给了你一个做大
事的机会，你也会把这样的机会搞砸。

在一套合租的公寓里有一个德国
移民，他是一个厨师长。他说自己为
了成为一名厨师长，曾经在瑞士日内
瓦的烹饪学院学了 7年的厨艺。他从
如何削水果和蔬菜的皮开始学起，这
些事情他做了整整一年，直到他对味

道和成分不同的各种蔬菜、水果的纹
理完全熟悉、了解，并高度敏感。

第二年里，他开始学习做沙拉，并
为一些简单的菜准备水果和蔬菜。在
随后的每一年中，他都要花上百个小时
去熟悉每一种作料、每一种调味品、每
一种配料、每一种食谱。在7年即将结
束的时候，经过考试，他拿到了也许是
世界上最值得人们尊敬的烹饪学位。

然后他到欧洲一家顶尖酒店跟着
一位厨师长实习。又过了 5年，他已
经成为炙手可热的厨师了，欧美的各
大酒店争相聘请他。如果他不自己开
饭店的话，他的能力足可以担任一家
高级酒店的厨师长。

对成功而言，并没有大事与小事，
只有尽力和不尽力。

成功，有的时候就是这么简单，从
小事做起就可以了。当然，我们说的
小事并不是小人物的事，大人物每天
做的事情，也是一些小事，所不同的
是，大人物们知道，他们所做的每一件
小事都是某一件大事的构成部分，因
此会努力把它做好。

如果我们想要成为一个大人物，
就同样需要明白这样一个道理：对成
功而言，并没有大事与小事之分，每件
小事都值得我们用尽全力去做，如此
才能够获得命运的青睐，一步步迈向
成功。 摘自《季羡林的人生哲学课》

把每个当下做成极致


